


ACTA No. 29/2021 

 

De la Sesión de Cabildo Abierto celebrada por la Corporación Municipal del 

Municipio de Santa Lucía, Departamento de Francisco Morazán, el día Martes 21 

de Diciembre del Año Dos Mil Veintiuno, en el salón del antiguo Edificio Municipal;   

teniendo como hora de inicio las nueve de la mañana con veinte minutos. 

Contándose con la asistencia del Señor Alcalde Municipal JULIO ANTONIO 

AVILEZ MONCADA, y la Señora Vicealcaldesa Municipal ELDA LETICIA 

NELSON GARCIA, y de los Señores CRISTO MARIO SALGADO SALGADO, 

ROSA MERCEDES SANCHEZ ZALDIVAR, RAMÓN ANTONIO GARCÍA 

MARTÍNEZ, DEYDY JOEL MURILLO FLORES, MIGUEL MARTINEZ CALIX,, 

ELY MOISES OCHOA GODOY y MARIO ROBERTO NUILA COTO; que por el 

orden son Primero, Segundo, Tercero, Cuarto, Quinto, Séptimo y Octavo Regidor 

Municipal respectivamente. Faltado con Excusa el regidor sexto JOSE ANIBAL 

MURILLO FLORES. Con asistencia del Señor Comisionado Municipal abogado 

Nelson Valenzuela, Además de numerosa asistencia de las miembros de la red 

de mujeres, y adulto mayor de las diferentes comunidades del municipio. Actuando 

como Secretaria Municipal SULAY LETICIA ESPINAL SALGADO, en todo lo cual 

se procedió de la siguiente manera:  

 

DESARROLLO 

 
1. Fue Debidamente comprobado el Quórum por La Secretaria Municipal.  

2. Fue elevada una invocación a Dios. Por la señora Cándida de Nelson  

3. El Señor Alcalde Municipal dio por instalada la Sesión y procedió a la 

apertura de la misma. 

4. La Secretaria Municipal procedió a la lectura del Punto de acta donde la 

Corporación Municipal establece celebración de Cabildo para esa fecha. 

5. En uso de la palabra el señor Alcalde Municipal dio la bienvenida a todos los 

presentes, manifestándose muy honrado de contar con la presencia de las 

mujeres, y adultos mayores del Municipio, quedando evidenciado que la 

mujer tiene un alto grado de convocatoria y participación, porque es la que 

más se preocupa por las necesidad y problemas del hogar.- Quiere dar 

nuevamente la bienvenida a la Secretaria Municipal, quien hoy se encuentra 

ya presente desempeñando su cargo, sin duda alguna la secretaria Interina 

Yamileth Hernández desempeño muy bien sus funciones, pero es 

satisfactorio  tener de regreso a una mujer que ha luchado contra una 

terrible enfermedad, no una, sino dos ocasiones. Además quiere aprovechar 

para agradecer a todos los miembros de la Corporación Municipal, quienes 

honraron la confianza que les brindo el pueblo, poniéndose la camiseta de 



Santa Lucia. Y por supuesto que hubieron algunas diferencias de opinión en 

algún momento, pero siempre fueron superadas de manera armoniosa, en el 

marco del respeto y con un trabajo de altura, llegando a consensos y 

aprobando las cosas por unanimidad. Debido a los impases de la pandemia 

no se lograron hacer muchos proyectos de envergadura, pero si se logró 

avanzar en muchos temas, se defendió el patrimonio del municipio, además 

se logró avanzar con las servidumbres de paso de la calle del corredor 

turístico, el cual pronto se pondrá en ejecución. Agradeciendo nuevamente 

la presencia de cada una de las presentes, la buena disposición y el 

acompañamiento.   

 

6. Se le cedió la palabra a la Señora Glenda Andrade en su condición de 

Coordinadora de la Oficina de la Mujer, Niñez, Adolescencia  y Tercera 

Edad, quien mediante una presentación visual dio a conocer cuál es la 

misión, visión y objetivos de la oficina de la Mujer, en sus diferentes áreas 

de influencia social, dando a conocer cada una de las actividades 

desarrolladas con cada sector. Informando que debido a la pandemia las 

actividades se vieron limitadas, sin embargo guardando todas las medidas 

de bioseguridad se pudieron desarrollar algunas de ellas, como ser 

capacitaciones, en salud reproductiva, violencia doméstica, autoestima, 

equidad de género, también la realización de citologías y mamografías en 

ciudad mujer, asimismo se brindó financiamiento para biopsias, para las 

personas que lo necesitaban,  resultando varias mujeres con diagnósticos 

positivos, pero gracias a la detección temprana, están recibiendo tratamiento 

oportuno, también fue impartido por el periodo de tres meses, un taller de 

sastrería comunitaria a 54 mujeres que fueron certificadas en corte y 

confección, involucrando a varias mujeres de los centros de día. Y que hoy 

ya están realizando un emprendimiento con los conocimientos adquiridos. 

Con el sector de la niñez, fue celebrado el día del niño en cada una de las 

comunidades, además de darle seguimiento a varias familiar que reportaron 

violencia doméstica, también la visita a seis hogares con niños en riesgo 

social, que sufrían maltrato, dándole el seguimiento oportuno a través del 

DINAF, de  los cuales en cuatro hogares fueron rescatados los menores, 

estando en custodia del DINAF por tres meses, y han sido retornados a su 

casas bajo vigilancia, para garantizar su bienestar.  Para el año 2022, se 

espera poder cumplir con el cronograma de actividades con todos los 

sectores.  

 

7. El señor alcalde Municipal informa que los centros de día fueron cerrados 

desde el año pasado por orden superior, para garantizar la seguridad de los 

adultos mayores, debido a la agresividad de la pandemia.  Pero el proyecto 

La Otra Casa del abuelo sigue vigente, y se espera que para el año 2022, se 



comience con la asistencia de manera presencial. Resalta las actividades 

desarrolladas por la OMM, porque el solo hecho de hacer las gestiones y 

llevar a las mujeres a que se hagan sus exámenes de detección, se ha 

podido identificar problemas de salud grave, y hoy esas mujeres están 

recibiendo un  tratamiento. Además de capacitarlas en sus derechos, y 

construir esa confianza de que lleguen a la oficina de la mujer, a poner su 

denuncia, sin temor, y con la seguridad de que van a recibir el apoyo que 

necesitan y que se le hagan hacer valer sus derechos.-  Como es sabido la 

Municipalidad no es generadora de empleo, pero se están abriendo esos 

espacios de capacitación para que las mujeres puedan realizar sus 

emprendimientos, y es de mucha satisfacción para ellos como autoridades, 

ver como están siendo aprovechadas esas oportunidades, y desde la 

municipalidad se seguirá apoyando en ese sentido. Recientemente se 

inauguraron las letras del municipio, para darle un valor agregado al pueblo 

y promover el turismo, esto también en apoyo a los emprendimientos, para 

que se venda esa camisa que se hace, ese café, esos dulces, que vengan a 

los restaurantes, que Santa Lucía sea un producto.   

 

8. Se le dio la palabra a cada uno de los presentes habiendo amplia 

participación, agradecieron a la municipalidad el apoyo que se les ha 

brindado, y solicitando se sigan realizando estas actividades que promueven 

el desarrollo económico de las familias. En relación a la casa del abuelo 

proponen que se les haga llegar la alimentación a los abuelitos que lo 

necesitan, ya que muchos viven en condiciones difíciles, y en relación al 

mirador el Cerrito, solicitan se reconsidere el hecho de que se cerró el 

acceso de la parte de atrás, y muchos abuelitos y personas discapacitadas 

quieren ver las letras y no pueden subir tantas gradas.-  

 

 
9. El señor Alcalde Municipal agradece la participación de todas y su asistencia 

al cabildo abierto, haciendo una especial invitación a un refrigerio.  

 

   

10. No habiendo más de que tratar se cerró la sesión, siendo las 10:50 de la 

mañana. 

 
 
 
 
 
JULIO ANTONIO AVILEZ MONCADA                          ELDA LETICIA NELSON GARCÍA 

       ALCALDE MUNICIPAL                                            VICE ALCALDESA  MUNICIPAL 

  



 

 

CRISTO MARIO SALGADO SALGADO                         ROSA MERCEDES SANCHEZ ZALDIVAR    

          REGIDOR MUNICIPAL                                                   REGIDORA  MUNICIPAL 

 

 

 

 

 

RAMON ANTONIO GARCIA MARTINEZ                 DEYDY JOEL MURILLO FLORES 

REGIDOR  MUNICIPAL            REGIDOR MUNICIPAL 

 

 

 

 

 

MIGUEL MARTINEZ CALIX                                          JOSE ANIBAL MURILLO FLORES                            

    REGIDOR MUNICIPAL                                                     REGIDOR MUNICIPAL 

    

 

 

 

 ELY MOISES OCHOA GODOY                                       MARIO ROBERTO NUILA COTO. 

         REGIDOR MUNICIPAL                                                  REGIDOR MUNICIPAL 

  

 

 

 

 

                                              SULAY LETICIA ESPINAL SALGADO 

                                                     SECRETARIA MUNICIPAL 

 





















ACTA No. 30/2021 

 

De la Sesión de Cabildo Abierto celebrada por la Corporación Municipal del 

Municipio de Santa Lucía, Departamento de Francisco Morazán, el día Martes 21 

de Diciembre del Año Dos Mil Veintiuno, en el salón del antiguo Edificio Municipal;   

teniendo como hora de inicio las 11:00 de la mañana con en punto. Contándose 

con la asistencia del Señor Alcalde Municipal JULIO ANTONIO AVILEZ 

MONCADA, y la Señora Vicealcaldesa Municipal ELDA LETICIA NELSON 

GARCIA, y de los Señores CRISTO MARIO SALGADO SALGADO, ROSA 

MERCEDES SANCHEZ ZALDIVAR, RAMÓN ANTONIO GARCÍA MARTÍNEZ, 

DEYDY JOEL MURILLO FLORES, MIGUEL MARTINEZ CALIX, JOSE ANIBAL 

MURILLO FLORES, ELY MOISES OCHOA GODOY y MARIO ROBERTO NUILA 

COTO; que por el orden son Primero, Segundo, Tercero, Cuarto, Quinto, Séptimo 

y Octavo Regidor Municipal respectivamente. Faltado con Excusa el regidor sexto 

JOSE ANIBAL MURILLO FLORES. Con asistencia del Señor Comisionado 

Municipal abogado Nelson Valenzuela,  Además de numerosa asistencia de 

representantes de la sociedad civil, Dr. Henry Andrade, director Municipal de 

Salud; la Licda. Nirsa Osorio, Directora Municipal de Educación. Actuando como 

Secretaria Municipal SULAY LETICIA ESPINAL SALGADO, en todo lo cual se 

procedió de la siguiente manera:  

 

DESARROLLO 

 
1. Fue Debidamente comprobado el Quórum por La Secretaria Municipal.  

2. Fue elevada una invocación a Dios.  

3. El Señor Alcalde Municipal dio por instalada la Sesión y procedió a la 

apertura de la misma. 

4. La Secretaria Municipal procedió a la lectura del Punto de acta donde la 

Corporación Municipal establece celebración de Cabildo para esa fecha. 

5. En uso de la palabra el señor Alcalde Municipal dio la bienvenida a todos los 

presentes, e hizo referencia de la importancia de los informes que iban a ser 

presentados tanto por el Director Municipal de Salud, como por la directora 

municipal de educación.  

 

6. Se le cedió la palabra al doctor Henry Andrade, quien informo que con el 

apoyo de alumnos de medicina de UNITEC, se ha levantado una encuesta 

en las principales comunidades del municipio Casco Urbano, el Chimbo y 

Zarabanda, para medir el proceso de vacunación contra el Covid 19, en el 

municipio  y en vista de que el casco urbano es la Cede del triaje y la zona 

donde fue levanta la muestra más grande, realizando un levantamiento en 



401 hogares, de 22 diferentes barrios, es importante compartir esta 

información con la ciudadanía. Le solicita al Dr. Carlos Wiemer, de la 

generación 2021 de UNITEC, que realice la presentación visual de los 

resultados de la encuesta.- El Dr. Wiemer refiere que la pandemia Covid 19 

ha sido altamente mortal a nivel mundial, pero honduras tiene los niveles de 

muerte más altos en américa latina, además de los estrago que realizo a la 

economía, en vista de que somos uno de los países más pobres, y es Santa 

Lucia no ha sido la excepción, en donde se reportan 6 muertes desde el 

inicio de la pandemia, además del efecto negativo en el turismo y economía 

local. Pero era necesario tener información de lo que ha sucedió después 

que se ha iniciado el proceso de vacuna, y el Objetivo general de la 

encuesta era identificar la prevalencia de la vacunación en personas de 12 a 

100 años, en el municipio de Santa Lucia, y especialmente en el casco 

urbano, esta encuesta fue levantada en el mes de noviembre 2021, y ya fue 

compartida con la Corporación Municipal y el CODEM. en este muestreo se 

hicieron las siguiente consultas:  

¿Cuantas personas menores de 12 años viven en el hogar? 
¿Qué tipo de vacuna fue aplicada en su hogar? 
¿Se aplicaron primera y segunda dosis? 
¿En qué lugar se aplicaron la vacuna? 
¿Presento alguna reacción adversa en la aplicación de primera y segunda 
dosis? 
¿Qué síntomas presento al aplicarse la vacuna? 
¿Están dispuestos en su hogar para  aplicarse la tercera dosis? 
  
En cada una de las consultas realizadas presenta los gráficos de respuesta, 
lo que llevo a las siguientes conclusiones:  
1.- Se logró levantar un registro de las personas vacunadas y no 

vacunadas. 

2. –Se identificaron las reacciones adversas más frecuentes, y el mayor 

porcentaje de la población vacunada, no presentó ninguna reacción.  

3.- Se logró identificar que el 97% de la población del municipio de Santa 

Lucia, ya están vacunados con primera y segunda dosis y solo un 3% se 

resiste aplicarse la vacuna.  

4.-la mayoría de la población del municipio de Santa Lucia se vacuno en el 

Centro de Triaje de Santa Lucia.  

5.-El 93% de la población está dispuesta aplicarse la tercera dosis contra el 

Covid-19.  

 

En uso de la palabra el Dr. Andrade refiere, que resultados muy similares 

fueron obtenidos en las comunidades de Zarabanda y el Chimbo, pero por 

el hecho de estar vacunados con la segunda dosis, no es motivo para bajar 

la guardia, el día de hoy lamentablemente 8 personas que han sido 



atendidas, están positivas de Covid-19, y la celebración de las fiestas de 

navidad y año nuevo pueden representar un alza para nuevos contagios. 

Sumado a eso ya hay 20 mil casos nuevos de Covid 19 a nivel mundial, 

positivos con la nueva Cepa Omicron, así que los invita a ser prudentes y  a 

tomar todas las medidas de bioseguridad en las celebraciones, ya que en 

cualquier momento se puede llegar esa variante al país.- Los motiva a 

aplicarse la tercera dosis, para estar más protegidos,  informando que en el 

centro de triaje se está aplicando la vacuna, de 12 años de edad en 

adelante, sin ninguna restricción, el único requisito es que tenga cuatro 

meses de haberse vacunado con la segunda dosis.-   

 

 
7. El señor Alcalde Municipal Agradece la labor realizada en el centro de Triaje, 

y por la exposición y la información brindada, y apunta que desde el 

gobierno central se cubre el 40% de los gastos operativos del Centro de 

Triaje, el 60% es financiado por la municipalidad, con los impuestos de los 

contribuyentes. Es lamentable que hayan ocurrido 6 muertes en el municipio 

a causa del coronavirus, y en muchas familias muchas personas se vieron 

muy afectadas por el virus, pero la labor que desempeño el personal de 

triaje con el diagnóstico y tratamiento oportuno, fue crucial, y  

afortunadamente no hubieron más decesos. Ahí está el llamado de alerta a 

cuidarnos en estas fiestas y a continuar con el esquema de vacunación con 

la tercera dosis.-  

 

8. Seguidamente se le dio la palabra a la Licda. Nirsa Osorio, quien mediante 

una presentación visual dio a conocer los logros del sector educativo en el 

segundo semestre, menciona que fue una faena difícil, que se ha realizado 

de manera conjunta Maestros, alumnos Padres de Familia y autoridades 

Municipales. Esto debido a que la pandemia genero nuevo retos y existe un 

nuevo currículo, que no todos los maestros lo conocen, además de la 

implementación de a estrategia: Te queremos aprendiendo en casa. Esto a 

sido un reto no solo para los maestros, sino para los padres, ya que no 

todos los hogares cuentan con servicio de internet. y también se tenían dos 

extremos unos que si tenían internet pero no querían trabajar, y otros que si 

querían trabajar pero no tenían internet, para tratar de motivar a los alumnos 

que estaban retrasados en sus asignaciones, se realizaron llamadas, 

mensajes, visitas junto a la coordinadora de la OMM y Juez de policía, pero 

en muchos de los caos las acciones fueron infructuosas. Debido a estos 

impases, se implementó a finales del periodo las clases semi presenciales, y 

con el objetivo que todos los alumnos tengan la posibilidad de ser 

promovidos, al siguiente año escolar y puedan graduarse, se amplió la 

fechas a febrero 2022, para que puedan ponerse al día.-  Para el año 



escolar 2022, en vista del apoyo que siempre han tenido de las autoridades, 

solicitan que la Corporación Municipal asuma los siguientes compromisos: 

1. Continuidad en la Dotación de insumos para la reproducción y 

distribución de material, para los centros educativos que lo requieran.  

2. Reparación de la Escuela José Trinidad Cabañas, en la comunidad de 

manantiales de agua viva, para  apertura del CEPREB, en el año 2022. 

3. Ordenanza Municipal para la matricula 2022. 

4. Continuar con el programa de trasporte para los estudiantes que lo 

necesiten en el Centro de Educación Media Gubernamental Santa Lucía. 

5. Kits Escolares para los alumnos de los diferentes niveles en todos los 

centros  educativos.  

6. Ampliar la cobertura de la ayuda Psicológica para los alumnos. Debido a 

que es  necesario estar más pendiente de algunos niños, por la situación 

que viven en sus casas, esto les impide aprender y tener un buen 

rendimiento, y en muchos casos se debe ayudar tanto a los niños como a 

los padres. Considera que este apoyo se puede lograr a través de algún 

convenio con la UNAH. Ya que la clínica de atención del casco urbano, 

los días y cupo son limitados y no alcanza a cubrir con la demanda de 

asístetela de todos los centros educativos.  

7. Reparación y ampliación de la Dirección Municipal de Educación, 

solicitud que ya se presentó a la Corporación en la sesión anterior, pero 

en vista de la urgente necesidad de su reparación y ampliación, debido a 

que dos voluntarios de JICA, estarán instalados de manera permanente 

en 2022,  brindando capacitación a los maestros en el área de inglés y 

matemáticas, enseñando nuevas técnicas y metodologías, siempre para 

fortalecer la educación en el municipio, y es necesario brindarles un 

espacio que cumpla con las condiciones pedagógicas para que puedan 

desarrollar sus actividades.-  

 

Aprovecha la oportunidad para agradecer todo el apoyo que ha recibido 

el sector educativo; por parte de la municipalidad, durante el año 2021, 

con material de apoyo, toners para la reproducción de material, que este 

año anduvo alrededor de 80 mil copias, transporte, dulces, entre otros. 

Además se recibió apoyo de Grupo Terra. Todo este esfuerzo rinde sus 

frutos, ya que en todas las competencias escolares en las cuales 

participaron los diferentes centros educativos, obtuvieron los primeros 

lugares, hay muchos niños con excelencia académica y que destacan 

con actitudes artísticas.- queda demostrado que un Alcalde que le 

apuestan a la educación, es una autoridad que se preocupa por su gente 

y va cosechar desarrollo. 

 

 



9. En uso de la palabra la señor Denia Nelson, hace la observación que a 

violencia para los niños no solo son golpes, sino que también el descuido, y 

la calidad de los docentes, ella personalmente a tenido denuncias, de abuso 

verbal por parte de ciertos maestros, por lo que recomienda que se realice 

una evaluación de desempeño a los maestros por parte de los alumnos. 

Sobre este asunto, de la Dirección Municipal de educación le informan que 

si se han captado algunas denuncias,  a las cuales se les ha dado 

seguimiento, también se han aplicado encuestas aleatorias, estas acciones 

con el apoyo de la Oficina de la Mujer y la  Dirección de Justicia Municipal. 

Sin embargo es propicia la ocasión para motivarlos e instruir a los niños que 

si un maestro le hace algún maltrato, debe comunicarlo a sus padres para 

que ellos emprendan las acciones, la dirección Municipal siempre esta 

anuente atender cualquier denuncia.-   

 

10. El señor alcalde municipal felicita y agradece a la Directora Municipal de 

Educación por la excelente labor que se ha desarrollado, y más en estos 

tiempos tan difíciles, con esta nueva metodología de estudios, los padres 

aprendimos el verdadero valor que tiene el maestro. En relación al apoyo 

con el área de psicología para los niños, se hizo un compromiso con la 

Licda. Portillo para hacer una remodelación y adaptar la clínica con medidas 

de bioseguridad para que comience con las atenciones, y desde luego que 

se hará la gestión con la UNAH, para buscar más apoyo.- En cuanto a los 

alumnos que deberán recibir un reforzamiento porque quedaron pendientes 

en el cumplimiento de sus asignaciones, vale la pena cualquier esfuerzo 

extra que se requiera por parte de la Corporación Municipal, para que estos 

alumnos sean promovidos de grado.-   

 
11. El señor Alcalde Municipal agradece la participación de cada uno y su 

asistencia al cabildo abierto, haciendo una especial invitación a un   

refrigerio.  

 

   

12. No habiendo más de que tratar se cerró la sesión, siendo las 12:30 del 

mediodía. 

 
 
 
 
 
JULIO ANTONIO AVILEZ MONCADA                          ELDA LETICIA NELSON GARCÍA 

       ALCALDE MUNICIPAL                                            VICE ALCALDESA  MUNICIPAL 

  



 

 CRISTO MARIO SALGADO SALGADO                        ROSA MERCEDES SANCHEZ ZALDIVAR    

          REGIDOR MUNICIPAL                                                   REGIDORA  MUNICIPAL 

 

 

 

 

 

RAMON ANTONIO GARCIA MARTINEZ                 DEYDY JOEL MURILLO FLORES 

REGIDOR  MUNICIPAL            REGIDOR MUNICIPAL 

 

 

 

 

 

MIGUEL MARTINEZ CALIX                                          JOSE ANIBAL MURILLO FLORES                            

    REGIDOR MUNICIPAL                                                     REGIDOR MUNICIPAL 

    

 

 

 

 ELY MOISES OCHOA GODOY                                       MARIO ROBERTO NUILA COTO. 

         REGIDOR MUNICIPAL                                                  REGIDOR MUNICIPAL 

  

 

 

 

 

                                              SULAY LETICIA ESPINAL SALGADO 

                                                     SECRETARIA MUNICIPAL 

 
















